

## Editorial

Estimados Lectores, como parte de una nueva visión editorial presentamos a Ustedes la *Revista Derecho y Reforma Agraria, Ambiente y Sociedad* número 41, dedicada a la *Identidad Agraria de Venezuela* desde un enfoque interdisciplinario a partir del Derecho, la Historia, la Literatura y la Filosofía. Como parte de nuestra política editorial, buscamos ampliar a otras ciencias el estudio del Desarrollo Agrario sostenible, de acuerdo a las nuevas exigencias locales, nacionales e internacionales y a las realidades del campo y la agricultura. Teniendo en cuenta, que desde el nacimiento de la República de Venezuela, la cultura agraria ha sido un factor arraigado en la idiosincrasia del venezolano, más allá del petróleo, el campo y lo rural siempre ha estado presente en nuestra educación, economía, literatura y gastronomía, creando en el pueblo venezolano una conexión directa con el campo, y forma parte de su identidad.

Desde la cosmovisión de las ciencias jurídicas, humanas y sociales se presentan en cada uno de los trabajos científicos una muestra de la percepción de nuestra cultura agraria; plasmada en las leyes, prácticas jurídicas e historia venezolana. En el enfoque jurídico, presentamos los aportes de los autores Raiza Madriz Anaya, Román Rodríguez, Jesús Oduber y Jim Morantes, los cuales nos presentan la fundamentación teórica filosófica de los derechos fundamentales en materia agraria, la Ley de Tierras y Desarrollo Agrario, y el importantísimo rol del género en la solución pacífica de los conflictos rurales. Desde la mirada literaria, el autor Marco Ramírez nos introduce en la lírica venezolana del siglo XIX y nos presenta la imagen del campo, lo rural y la importancia de la agricultura para el desarrollo económico de Venezuela. En el plano filosófico, Luis Márquez nos explica la ética ambientalista como factor de desarrollo rural sostenible para el Estado. Finalmente, desde la perspectiva histórica, exponemos la disertación del autor Luis Rodríguez sobre el desarrollo histórico agrario del pueblo andino de Guaraque, y la autora María Déborah Ramírez analiza el primer proyecto de desarrollo rural hispanoamericano materializado en la propuesta del Estado agrario, escrito por el insigne venezolano Andrés Bello.

Es así que como resultado de un arduo trabajo y sorteando las dificultades económicas que aquejan a nuestra Universidad, ratificamos el compromiso del Centro de Estudios Rurales Andinos y la Maestría en Desarrollo Agrario con la investigación, asesoría, actualización y difusión de los trabajos científicos realizados sobre el desarrollo rural y agrario y así dejar en alto el nombre de la Universidad de Los Andes.

La Editora.